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ACTA DE LA TERCERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN 

ESPECIAL MULTIPARTIDARIA CONMEMORATIVA DEL BICENTENARIO DE LA 

INDEPENDENCIA DEL PERÚ 

(Período anual de sesiones 2024-2025) 

 

Miércoles, 15 de mayo de 2024 

 

Siendo las 12.48 horas del miércoles 15 de mayo de 2024, se dio inicio de manera 

informativa a la tercera sesión extraordinaria de la Comisión Especial Multipartidaria 

Conmemorativa del Bicentenario de la Independencia del Perú, bajo la presidencia 

del congresista MIGUEL ÁNGEL CICCIA VÁSQUEZ y con la asistencia del 

congresista Eduardo Castillo Rivas. 

Presentaron licencias / justificaciones de inasistencia los congresistas Vivian Olivos 

Martínez y Alejandro Cavero Alva. 

Luego de iniciada la sesión se incorporaron los congresistas Margot Palacios 

Huamán, y Jorge Luis Flores Ancachi; con quienes se completó el quórum 

reglamentario a las 12.57 horas. 

ORDEN DEL DÍA  

 

El presidente solicitó que un asesor de la Comisión comunique a los invitados para 

que ingresen a la sesión. 

Se suspendió la sesión pro breve término 

Ingresaron los invitados y luego que tomaron asiento, el presidente dispuso el 

reinició de la sesión 

El presidente dio la bienvenida a los invitados e indicó los temas para los cuales 

habían sido citados a la presente sesión; de acuerdo al detalle siguiente: 

Señor Zósimo Cárdenas Zamora, Gobernador Regional de Junín, para que 

informe sobre:   

o Los avances de la programación de actividades por la conmemoración del 

Bicentenario de la Batalla de Junín, precisando las coordinaciones que al respecto 

viene realizado como presidente de la Comisión Bicentenario de la Región Junín 

(conformada con Resolución Ejecutiva Regional N° 227- 2019-GRJ/GR y 

actualizada con Resolución Ejecutiva Regional N° 0243- 2023-GRJ/GR) y las 

principales dificultades que están pendientes de superar para el normal desarrollo 

de estas actividades.  
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o Proyectos de inversión que han priorizado como Gobierno Regional con motivo 

del Bicentenario de la Batalla de Junín; y, su estado situacional.   

o Estado situacional de los proyectos de inversión que forman parte de la Agenda 

de Conmemoración del Bicentenario de la Independencia del Perú, cuya segunda 

actualización fuera aprobada por Decreto Supremo 011– 2021-MC, que 

corresponden al departamento de Junín; precisando si en el seguimiento ha 

coordinado con las respectivas unidades ejecutoras y con el Proyecto Especial 

Bicentenario.  

o Detalle de la cartera de proyectos de inversión para el cierre de brechas de 

servicios básicos en el departamento de Junín; y, su estado situacional.   

 

Señor Elio Munzón Zevallos Meza, Alcalde provincial de Junín, para que 

informe sobre:  

 

o  Avances de la programación de actividades por la conmemoración del 

Bicentenario de la Batalla de Junín, precisando las coordinaciones que al respecto 

viene realizado como integrante de la Comisión Bicentenario de la Región Junín 

(conformada con Resolución Ejecutiva Regional N° 227- 2019-GRJ/GR y 

actualizada con Resolución Ejecutiva Regional N° 0243- 2023-GRJ/GR) y las 

principales dificultades que están pendientes de superar para el normal desarrollo 

de estas actividades.   

o Proyectos de inversión que han priorizado como Gobierno Local con motivo del 

Bicentenario de la Batalla de Junín; y, su estado situacional.  

o Estado situacional de los proyectos de inversión que forman parte de la Agenda 

de Conmemoración del Bicentenario de la Independencia del Perú, cuya segunda 

actualización fuera aprobada por Decreto Supremo 011– 2021-MC, que 

corresponden a la provincia de Junín; precisando si en el seguimiento ha 

coordinado con las respectivas unidades ejecutoras y con el Proyecto Especial 

Bicentenario.   

o Detalle de la cartera de proyectos de inversión para el cierre de brechas de 

servicios básicos en la provincia de Junín; y, su estado situacional.    

 

El presidente le cedió el uso de la palabra al Gobernador Regional de Junín. 

El señor Zósimo Cárdenas Zamora luego del saludo a los miembros de la comisión, 

informó que vienen desarrollándose las actividades de conmemoración de los 

doscientos años de la gesta de suma importancia como es la Batalla de Junín, este 

6 de agosto de 2024. 

Indicó que, se está proyectando la producción de una película sobre la Batalla de 

Junín, financiada por el gobierno regional, precisando la importancia de recabar la 

información, la realización de los procedimientos y los procesos respectivos para 

esta producción, que contendrá los acontecimientos anteriores y posteriores a la 
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Batalla de Junín.  

Se ha programado el encuentro de presidentes y cancilleres, en la región Junín; lo 

cual está a cargo del Poder Ejecutivo en coordinación con la presidencia del 

gobierno nacional. 

El 5 de agosto se llevará a cabo un desfile con la participación de militares y 

escolares; así como, diferentes concursos internacional y nacional.  

Así mismo las actividades a desarrollar, es las Pampas de Junín, en este caso de 

escenificaciones que van a desarrollarse con el Ejército peruano, con la 

participación de cada uno de ellos. Y esto también está a cargo del Ministerio de 

Defensa y estamos haciendo las coordinaciones respectivas para que ésta sea 

desarrollada el día en este caso de la conmemoración. 

Informó sobre la serenata del Bicentenario de la Batalla de Junín, que se 

desarrollará en las mismas Pampas de Chacamarca, donde se tocará la canción 

del Bicentenario, a cargo del Gobierno Regional de Junín; que se estaba 

componiendo con personalidades artísticas en conmemoración del Bicentenario. 

Además, indicó que, se estaban haciendo historias gráficas orientadas a la 

educación, para lo cual se estaban haciendo historias gráficas para textos, revistas 

y difusiones virtuales. 

Están realizando encuentros internacionales de historiadores, como lo desarrollado 

el 28 de febrero en el Congreso de la República. 

Están produciendo libros históricos sobre el Bicentenario de la Batalla de Junín; así 

como el libro de la gran edición sobre el Bicentenario de la Batalla de Junín. 

Además de concursos literarios alusivos a la Batalla de Junín en materia escolar; a 

nivel nacional para que los jóvenes estudiantes participen y obtengan premios de 

motivación, para ser abordadas en estas épocas conmemorativas. 

Se contará con un concurso de pintura, orientado al Bicentenario por la Batalla de 

Junín; además de concursos internacionales de ensayo, orientados a la misma 

batalla. 

Tendrán conciertos nacionales de difusión del Bicentenario, que se desarrollarán en 

Huancayo y en Lima; que contarán con presentaciones artísticas, de peruanos y 

con la participación de los países que participaron en esta gesta. 

Se ha organizado un certamen de belleza Mis Mundo - Miss World, versión 

Bicentenario, a desarrollarse en la región de Junín. 

Con relación a la producción de un documental, se está desarrollando con los 

medios de comunicación, con versiones de historiadores, de autoridades y de los 

mismos pobladores del lugar. 

Se han desarrollado en la región actividades en Semana Santa, con edición al 

Bicentenario, que incluye danzas, la Chonguinada, entre otros; en fechas festivas 



4  
 

programadas para este año, además de las actividades propias programadas. 

Se cuenta con un programa televisivo para la participación de historiadores, con 

finalidad educativa, de manera conmemorativa y participativa. 

Luego paso a tratar sobre los Proyectos de inversión priorizados por el Gobierno 

Regional de Junín en el marco del Bicentenario.  

El alcalde de Junín mencionó seis proyectos, entre los cuales mencionó el Hospital 

Arakaki en Satipo, el Centro de Salud de Puerto Ocopa en la provincia de Satipo, el 

Agua y Desagüe de Satipo, el Agua y Desagüe de la ciudad de la Oroya, el 

Mejoramiento y ampliación de protección contra las inundaciones en Satipo referido 

a la defensa ribereña, la Institución Educativa San Ramón de Tarma, Proyectos que 

superan los S/ 100 millones, S/ 45 millones, S/ 119 millones, respectivamente; el 

Colegio San Fernando de Kivinaki por S/ 30 millones, el Colegio Andrés Avelino 

Cáceres en Pangoa por 48 millones y la carretera la JU-108 por S/ 341 millones en 

Huancayo.  

De igual forma, mencionó el Mejoramiento y Ampliación de Servicios Operativos por 

S/ 154 millones, el Corredor Vial de Transporte Masivo Norte Sur de la avenida 

Ferrocarril por 121 millones, desde el Corredor del Bicentenario que es una vía 

alterna a la vía nacional para descongestionar la provincia de Huancayo.  

De igual manera, está la carretera departamental la JU-100, por S/ 118 millones en 

la provincia de Junín; la JU-100 que va por Ondores, una carretera de más de 46 

kilómetros; el Mejoramiento del Servicio de Catastro y Titulaciones de tierras y 

predios por S/ 45 millones, que hoy en día con el programa de la revolución agraria 

del gobierno regional, están apostando al cierre de brecha, generando mayor 

confianza y seguridad jurídica en sus propiedades de la población, en su mayoría 

agricultores, que hoy en día necesitan hacer mayor inversión para mejorar sus 

condiciones de vida.  

Indico que contaban con una cartera de proyectos, entre los cuales han pedido que 

sean abordados; recordando además que Junín está compuesto por sierra y selva; 

precisando que la selva central tiene una sola salida para Lima y para la capital de 

la región, que es Carpapata, la única vía que es bastante accidentada y que 

colapsa en la temporada de invierno. 

Este año, también colapsó, perjudicando a Junín y a todo el Vraem, compuesto por, 

en este caso, por las diferentes regiones de Cusco, Ayacucho, Huancavelica, 

Ucayali, que transitan por esta carretera.  

Informó que, habían conversado con el ministro de Transportes, para la formulación 

del proyecto como región para la propuesta de carretera de asfalto, 24 A, tramo 

Concepción - Comas – Satipo; vía alterna que llega directamente para el Vraem, un 

proyecto que va a superar los S/ 952 millones.  

Mencionó también la carretera Puerto Ocopa - Atalaya, que quedó de la época del 
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expresidente Ollanta Humala; donde se construyó hasta el puente en Puerto 

Ocopa. Esta carretera conecta e interconecta con Junín y Ucayali, que es Atalaya. 

Este tramo todavía no está asfaltado y son corredores muy importantes para el país 

y supera más o menos los S/ 984 millones.  

Se refirió al asfalto de la carretera nacional, tramo Villa Rica - Puerto Bermúdez, 

mencionó que, si bien no está en la región, pero se interconecta con la región, 

superando los S/ 350 millones.  

En referencia a la construcción del Hospital de Alta Complejidad, para la 

macrorregión centro, lo vienen haciendo en el norte, y en el sur, por ello el centro 

no podría quedarse de lado, ascendiendo a más de S/ 950 millones, el que debería 

ubicarse en el valle del Mantaro; en total son proyectos grandes de trascendencia 

nacional, que ascienden a S/ 5,954´971,978.  

De los proyectos mencionados, la carretera central, como ya es de conocimiento, la 

carretera Daniel Alcides Carrión que va desde Ate - Vitarte hasta Yauli - La Oroya; 

la que supera los S/ 24 mil millones, que está prácticamente en un proceso de 

formulación del expediente técnico definitivo; indicando que la Presidente y el 

Ministerio de Transportes han señalado que el próximo año 2025 debe iniciar su 

construcción.  

El presidente de la comisión le agradeció por su participación al Gobernador 

Regional de Junín y le cedió el uso de la palabra al señor Elio Munzón Zevallos 

Meza, Alcalde provincial de Junín, 

El alcalde señaló que, se han identificado 32 subcomisiones para las actividades 

conmemorativas para este Bicentenario, teniendo que recurrir al gobierno regional 

para el financiamiento necesario; teniendo la aceptación, bordeando el S/. 1.5 

millones. 

Mencionó que las actividades están enmarcadas en el aspecto de la artesanía, de 

la cultura, eventos hípicos, coordinados con el gobierno regional. 

Se han identificado propiamente en el Santuario de Chacamarca tres potenciales 

para dinamizar la economía de nuestra provincia. Como es el aspecto histórico en 

el que tienen en el sitio histórico de la batalla de las pampas de Chacamarca; que 

se viene restaurando el monumento a los Vencedores por parte del Ministerio de 

Cultura. 

Otro detalle es que, por ahí mismo está pasando la arteria principal del camino de 

los Incas, el Qapaq Ñan y que cuentan con colcas; y que el Ministerio de Cultura 

está realizando las excavaciones en el Qapaq Ñan. 

El espacio arqueológico de Chacamarca es uno de los centros arqueológicos, más 

importantes a nivel nacional por sus características únicas. Incluso, se ha 

identificado un Palacio del Inca, con sus baños; teniendo una connotación, en el 

orden místico de una ceremonia al agua, porque el palacio está rodeado por 
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fuentes de agua. Esto lo hace único a nivel nacional; siendo un potencial muy 

importante que se ha podido identificar. 

La construcción del Centro de Interpretación va a permitir hacer de conocimiento de 

nuestros visitantes la importancia que han tenido estos espacios históricos y 

culturales; siendo un potencial que va a ser el eje principal de la economía de la 

provincia. 

La provincia de Junín está encaminando entre otros proyectos que se han 

identificado; dos de los cuales han sido aprobados por el Ministerio de Vivienda, y 

están a la espera de su financiamiento. Habiendo solicitado en reiteradas 

oportunidades al ejecutivo se considere de manera prioritaria al menos estos dos 

proyectos. 

En la agenda Bicentenario han identificado una serie de proyectos que son el 

anhelo de desarrollo de la provincia. 

Consideran que el gobierno central vuelque los ojos a la provincia de Junín y le dé 

una atención especial, sobre todo por este bicentenario, al atender los petitorios de 

inversión que cuentan. 

Así mismo, menciona que tienen documentos que van a presentar a la comisión, en 

los que solicitan la intercesión, mediante decreto de urgencia para financiar los 

proyectos insertados en la agenda de conmemoración del bicentenario. 

Mencionó que, cuentan con un listado de proyectos que superan los 120; habiendo 

identificado 12 proyectos prioritarios, para que, por intermedio de la Comisión, se 

solicite un decreto de urgencia, al ser la única manera en que la provincia de Junín 

vaya a ser atendido, por este bicentenario. 

La provincia de Junín es el epicentro de estas actividades conmemorativas y, hace 

200 años también fue la protagonista principal para la consolidación de nuestra 

Independencia. Recordó que Junín, en tres oportunidades ha sido declarado 

Pueblo Mártir; siendo diezmada su población en las dos terceras partes en este 

proceso de Independencia, debido a muchos saqueos e incendios. Recordó que, el 

12 de mayo, fue una fecha en la que Junín fue incendiado y diezmado casi en su 

totalidad. 

Asimismo, menciona que personalmente no sabe a qué medios de comunicación 

recurrir, para que pueda ser escuchado y atendido. Indicó que, además la población 

se está organizando, habiéndose programado una reunión multisectorial con los 

presidentes de barrios, de las comunidades y los alcaldes de los distritos de Junín, 

para ver qué acciones a tomar respecto a la no atención a sus petitorios por parte 

del gobierno central. 

Expresó su preocupación, desde su posición de portavoz de la población de Junín, 

la cual justificadamente se siente desplazada; considerando la necesidad de 

atenderlos por lo menos con los proyectos mencionados, que se encuentran en 
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cartera y aprobados; considerando la necesitar de identificar dos más, para 

hacerlos realidad el próximo 6 de agosto. 

Finalizó expresando su preocupación por la llegada del 6 de agosto, sin proyectos 

puntuales y concretos; lo que defraudará a la población al no tener una 

conmemoración en los términos que esperados. 

Al concluir las exposiciones el presidente le agradeció por su participación. 

Luego intervinieron los congresistas Palacios Huamán, Ciccia Vásquez y Flores 

Ancachi; realizando unas intervenciones finales los invitados a la presente sesión. 

El presidente agradeció la participación de los invitados y de los miembros de la 

comisión. 

Siendo las 14.10 horas se levantó la tercera sesión extraordinaria de la Comisión 

Especial Multipartidaria Conmemorativa del Bicentenario de la Independencia del 

Perú. 

 

La presente acta fue aprobada en la Décimo Quinta Sesión Ordinaria realizada el 21 

de marzo de 2025. 

 

 

 

VIVIAN OLIVOS MARTÍNEZ   MIGUEL CICCIA VÁSQUEZ 

Presidente       Secretario 
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